
  

開催年度回次 令和４年度第 11回 開催月日 ８月７日 開催校区 向山校区 開催場所 向山校区市民館 

議  題 市の回答 

１. 豊橋市民文化会館とその周辺の環境整備について 

 

（１） 豊橋市民文化会館の老朽対策について 

   大ホールをはじめ、老朽化が目立ってきています。「文化のま

ち向山」のシンボル施設が、市民・地域の人の心から離れて行っ

てしまうのではないか危惧しており、向山校区自治会として、文化

会館の存続を目指し、“魅力ある施設～利用したい！！”を検討

していきたいと思っています。 

 

  ①  「文化のまち」づくり課主催で実施された意見交換会の結

果をお聞かせください。 

利用者の立場からみますと、周辺地域住民、特にこの先、

主な利用者となる若者世代の意見収集は必須であると思い

ます。 

 

  ②  市としての方針や計画についてお聞かせください。 

 

（１）「文化のまち」づくり課 

①  意見交換会は延べ 3 回開催し、施設利用者を中心に 48 名の方にご参加を

いただきました。また、公益財団法人豊橋文化振興財団に加盟する文化団体

へのアンケートも実施しており、67団体から回答をいただいています。 

意見交換会やアンケートを実施した結果ですが、駐車場が狭い、施設利用

者ではない方が駐車場を利用しているのではないか、といった駐車場の利用

に関する意見が多くありました。さらに、若者の施設利用を促すため、ダンス練

習やバンド練習の場といった新しい機能があると良いなどの意見がありました。 

意見交換会やアンケートの詳細な結果は、「文化のまち」 

づくり課ホームページにて公表しております。 

また、若者世代からも意見を聴取するため、令和 3 年 12 月に施設の近隣に

位置する学校の高校生等 19名に参加していただいき、ワークショップを開催し

ています。 

ワークショップでは、利便性向上の観点からトイレの改修や防音室の整備と

いったハード面での意見のほか、施設への立ち寄り易さの観点から、子どもか

らお年寄りまで世代を超えて集まることができるイベントの開催（例：お祭り、花

火大会、イルミネーション、キッチンカ―）といったソフト面についての意見も出

され、大変参考になりました。 

 

②  老朽化対策や利便性向上を図るための施設改修に向け、今年度、基本設計

に着手し、次年度以降、実施設計及び改修工事に着手する予定です。今後も

市民団体の方々の活動拠点、そして、市民の方々の発表の場・交流の場とし

て利用が促進されるよう、意見交換会やワークショップにて頂いた意見を踏ま

えて進めてまいります。 

令和４年度地域と市長のまちづくり懇談会 向山校区 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

開催年度回次 令和４年度第 11回 開催月日 ８月７日 開催校区 向山校区 開催場所 向山校区市民館 

議  題 市の回答 

１. 豊橋市民文化会館とその周辺の環境整備について 

 

（2） 向山大池を含む周辺の環境整備について 

   向山校区には、市民文化会館とともに、豊橋市を代表する「向山大

池」があります。この大池を中心とする大池公園は、緑豊かで、多くの

市民の憩いの場となっています。 

     緑豊かな樹木は、暑さ対策・沐浴など公園を散歩する地域の人々

に大変喜ばれていますが、その反面、公園周辺の高木、大池周りの

つつじなどが、人の目線を遮り、防犯上の不安もあります。 

 

    ①  防犯・安全・景観の観点から、樹木の伐採・剪定を含めた今後

の公園の管理計画について教えてください。 

 

②  公園を散策中、あまり防犯カメラを見かけません。現在の設置

台数と今後の設置計画について教えてください。 

 

 

 

 

（２）公園緑地課 

  ①公園管理者として、市内全域の公園の樹木管理に日々努めております

が、市内の公園には約４０万本の樹木があり、日常のパトロ－ルや樹木の点

検・診断結果を踏まえ、緊急性と危険性が高いと判断したものから、順に予算

の範囲内で対応しております。 

また、要望をいただいたものについても、現地にて緊急性や危険性を確認

し、必要に応じ、伐採・剪定を行っています。 

向山大池周辺については、大きくなったつつじなどについて、見通しを確保

するため刈込を行いました。 

今後につきましても、お気づきの点がありましたら、ご連絡いただければ、現

地を確認して、優先度をつけて、対応させていただきます。 

 

②向山緑地には、現在防犯カメラは設置されておりません。 

 公園内にある防犯カメラは、市が設置するものと自治会が設置するものがあ

ります。市が設置するものは、過去に複数回の施設被害等がある公園につい

て設置しています。 

向山緑地については、現在のところ防犯カメラを設置する予定はありません

が、今後の状況により設置の必要性を判断していきたいと考えています。 
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２. 向山小学校の空き教室の活用とプール跡地の活用方法について 

 

（１） 空き教室の活用について 

   小学校改修工事後の空き教室の利用計画について教えてくださ

い。 

放課後児童クラブの「向山児童クラブ」は、現在、交通児童館の一

室を利用して運営していますが、小学校へ移動することができるので

しょうか。 

    

（2） プール跡地の活用方法について 

   プールの水漏れなどの補修工事はせずに、民営の施設を利用して

水泳の授業を行うと聞いております。今後、学校のプールを利用するこ

とはないのでしょうか。 

   また、利用しない場合、プール跡地の活用計画について教えてくだ

さい。 

 

 

 

 

 

 （１） 生涯学習課 

 公営児童クラブの開設にあたっては、これまでも学校内を優先に進めてきて

はおりますが、向山においては学校の大規模改修時期と重なり、学校外での

場所の確保が必要となるなか、現在の交通児童館での開設に至っています。

現状、部屋の広さについては国が示す基準を確保しながら運営してはおりま

すが、一方で学校からの距離については、利用児童の安全確保を考えればよ

り近くであることが望ましく、課題であると認識しています。今後、学校の大規

模改修の状況を踏まえながら、学校内への移設を第一に検討を進めていきた

いと考えています。 

 

（2） 教育政策課 

向山小学校では、現在、全学年が民間プールを活用した水泳授業を実施

しており、今後、学校のプールは利用しない予定です。 

解体時期を含め、プールの跡地利用については、学校はもとより地域住民

にとっても、有効的なものになるよう、検討を進めていきたいと考えています。 

また、プール設置場所は、周辺道路との高低差もなく、また、市民館とも隣

接していることから、駐車場としての活用方法も一つの選択肢として、しっかり

検討してまいります。 
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３. 災害時の避難所施設及び防災訓練について 

 

（１） 指定避難所以外の避難所について 

   向山校区は、第１指定（市民館）、第２指定（向山小学校・東高校・商業高

校）の４か所指定避難所が設定されていますが、南海トラフ巨大地震が発生

した場合、指定の４か所まで行けないことが想定されます。 

例えば、文化会館のそばには、防災トイレ・給水設備があり、交通児童館

のそばには、市の防災倉庫があります。避難所として利用できれば、地域住

民の負担が軽減出来ると思います。 

指定避難所以外の公共施設を避難所として開放していただくことはできま

すでしょうか。 

 

（2） 避難訓練について 

   向山校区は、現在７年続けて向山小学校で防災訓練を実施しています。

訓練内容は、避難所開設の訓練を軸に行っており、その成果として「向山モ

デル」を構築しました。 

   災害時に備え、向山小学校だけでなく、全ての避難所での訓練が必要だ

と思います。「向山モデル」と同様の学校設備を利用して東高校・商業高校

で避難訓練を実施することはできますでしょうか。 

 

 

 

 

 

（１） 防災危機管理課・福祉政策課 

 災害時、命を守るために緊急的な避難の必要がある場合には、指定

避難所以外の公共施設へ避難することを妨げることはありません。 

しかしながら、地震などの大規模災害において長期の避難生活を強

いられる場合などには、市が指定する避難所への避難を基本としてくだ

さい。 

 

 

 

 

 

 

（2） 避難訓練について 

防災危機管理課 

校区の防災訓練会場の選定については、校区防災会連絡協議会と

施設管理者（学校等）と防災危機管理課の３者で調整しております。 

 東高校や商業高校とは、指定避難所として利用するための協定を締

結しており、昨年度には避難所施設利用計画を策定しました。 

本市としても、小中学校以外の指定避難所での訓練の重要性を認識

しておりますので、引き続き、向山校区と協力して、より良い訓練を実施

していきたいと考えております。 

 

 


